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Presentación
 La vida es como tejer una pieza, primero

se imagina se sueña la pieza y luego se

comienza a trabajar para poder elaborar

la pieza, se busca las plantas para teñir

la lana delos colores que se desee… todo

ese proceso lleva una disciplina y un

orden para que las cosas salgan como se

planeó. Y así es la vida, uno lo que se

propone lo va haciendo poco a poco, se

va organizando, a veces con alegrías

otras con tristezas, con dificultades, así

pasa con el tejido, a veces se le trama el

urdido, se le revienta algún hilo, no se le

da el color que uno quería, eso pasa

también, volver a intentarlo hasta

obtener lo que se quiere del ensayo y

error.

No crean que el mundo del telar todo es

fácil y rápido. Tiene sus momentos de

dificultad, que lo enseñan a uno a tener

creatividad para resolver la situación,

todo en la vida es así y ese es el sentido

de la vida, poder hacer sus sueños

realidad y superar las adversidades que

se le van presentando en el camino y yo

diría en el tejido. 

 No fui a una universidad a estudiar pero

me siento preparada en lo que sé hacer,

porque me gusta y poco a poco he ido a

prendiendo de la práctica, de mis

propios errores y también de los triunfos

y errores de mis compañeros.
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 Uno siempre tiene que estar dispuesto a

prender de los demás y reflexionar

internamente para ser cada día mejor

persona y mejor artista para tener cómo

aportarle a la humanidad y tener una

sociedad cada día mejor.

 Es muy poco lo que se puede dejar

escrito de todas las experiencias buenas

y malas, a veces para uno también es

difícil expresar cada detalle, que no

quisiera contarles y que conocieran, uno

se traslada a esas épocas y lo hacen vivir

nuevamente esas experiencias. En muy

resumidas palabras en las siguientes

páginas podrán conocer un poco de mi

vida comotejedora de los páramos

andinos, en donde está la huella

imborrable de ese ser tan maravilloso

como fue Juan Feliz Sánchez, que con

sus tejidos, construcciones, chistes yotros

conocimientos nos alumbra el camino

guiándonos a no dejar borrar la huella

de sus ancestros que también son

nuestros.

El tejido es un trabajo u oficio que viene

de mucho antes de nuestros abuelos,

aquí en el páramo antiguamente en

todas los caseríos se encontraba a las

personas con sus telarestejiendo cobijas

y ruanas,también estaban las personas

que se encargaban de preparar la lana

desde esquilar las ovejas, lavar, secar,

escarmenar, buscar las plantas para 



teñir si era necesario e hilar; todo un trabajo muy místico. Y luego, cuando se llegaba

al telar poner las manos a trabajar por el modelo que se soñó. 

 Desde que nací estuve vinculada con el mundo del textil, pues mi madre trabajaba

preparando la lana para vendérsela a los tejedores y así fui creciendo en el medio del

tejido, hasta que me hice señorita y me puse a tejer hasta estos momentos de mi vida

que me sigue apasionando tejer como el primer día. El tejido lo considero un arte,

porque desde el momento que se esquila la lana hasta el producto final son procesos

muy distintos que nos dan la oportunidad de diseñar nuestros propios colores,

formas, grosor de la lana e integrar otros materiales mientras se teje la pieza. Es muy

amplio tejer en telares, además que se entra en una relación con el telar, uno le llega

a conocerlas mañas a su propio telar.

 Nací en una comunidad donde el vestuario típico era la ruana, porque hacía mucho

frio en aquellos tiempos, nací en año 1948 en El Pedregal de la Mucuchache, allí viví

parte de mi infancia, luego nos mudamos para Llano del Hato en donde se toca el

cielo, es el pueblito más alto de Venezuela y hace mucho frío. Allí también encontré

mucho tejedores, por donde uno anduviera había ovejas y telares. Fui cada vez

acercándome más al telar hasta que pasó hacer un gran acompañante hasta eldía de

hoy.

4

Imagen # 1

Telar grande para cobijas.
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Imagen # 2

Telar Pequeño.
 

 

Gracias al tejido he aprendido muchísimo de la vida, del trabajo, de las tradiciones

culturales de mi pueblo, conocí otros lugares, otras personas y a valorar también

otros trabajos. Fue mi sustento y lo sigue siendo hasta los momentos gracias a mi

Dios, que me dio estas manos productivas.

 A los 23 años de edad me case y tuve tres hijos dos varones y una hembra, de los

cuales ya uno está en el cielo. Desde muy pequeños ellos aprendieron a tejer también

desde niños lo hacen en telar y con agujas. Mis nietos también tejen, tengo uno que

me ayuda a tejer las cobijas que son las más largas; no puedo dejar de nombrar a mi

esposo,que se siempre me ha apoyado con mi oficio y hasta se ha ido integrando

poco a poco, me ayuda a escarmenar, hilar y a tejer. Lo bonito de este oficio, es que

se integra a la familia,no importa la edad.
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 No tuve una sola maestra que

me enseñara a tejer, siempre

ponía atención a los demás

cuando tejían y poco a poco fui

aprendiendo con la práctica.El

tejer en telares es parte

culturalde nuestras tradiciones,

pues antes de nuestros abuelosya

existían los tejedores, poco a

poco se ha ido compartiendo este

saber, aunque en los últimos

años ya se ven pocas personas

tejiendo y pocos interesados en

aprender. 

A la juventud de hoy día casi no

les llama la atención los telares,

andan ocupados en el internet y

teléfonos y esto hace que poco a

poco se vaya perdiendo nuestra

identidad cultural.

 Desde siempre, he estado

involucrada en actividades

relacionadas con el textil, he sido

profesora en la escuela Artesanal  

de Mucuchíes durante 3 a 4 años, era dirigido a los estudiantes de séptimo a noveno

año, en la escuela de labores “Francisca de Gutiérrez” y “Moconoque” acá los cursos

eran dirigidos a todo públicodesde niños hastaadultos. He dictado muchos talleres en

diferentes partes, en ocasiones se dicaban cuando se realizaba una exposición y a su

vez se dictaban talleres. También forme mi propio taller llamado Dorimar aun lo

mantengo y están las puertas abiertas para todo aquel quiera aprender, además,

integre la cooperativa Arte la cima con Jorge Quintero, trabaje también con Rafael

Triago en el CONAC y he apoyado otras cooperativas referentes al textil. 

Imagen # 3

Mi esposo ayudándome a escarmenar.
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También, dictamos unos talleres a los estudiantes de UNEARTE en Caracas, primero

vino un grupo de estudiantes acá en Mucuchíes, estaba integrado por docentes y

estudiantes, se les enseñó desde recoger las plantas con las cuales se tiñó la lana

hasta tejer en el telar, fue una experiencia maravillosa e inolvidable, todo comenzó

con una caminatapara los Chorros en el páramo para recolectar la uña de gato, la

barba de piedra y otras plantas que se encuentran por allá para teñir; este taller duro

un mes completo fue de mucho trabajo, mañana y tarde.

 Después de un mes, fui a Caracas con mis compañeras de trabajo que también

participaron en este taller dictando sus clases fue el Sr. Rigo, la Sra. Margarita y

Chepita. Allá también se hizo una exposición en los dos caminos, en el museo

“Jacobo Borgues” no solamente con nuestros trabajos sino también con las

producciones de los estudiantes que habían estado primeros unos meses antes en el

taller que se realizó aquí en Mucuchíes. Ver sus trabajos en una exposición fuemuy

emotivo tanto para ellos como para nosotros, porque fue el reflejo de aprendizaje que

de verdad le causamos, fueron trabajos maravillosos, aun los recuerdo. Fue una

semana intensiva de taller.

Imagen # 4

Mis compañeras de trabajo Sra. Margarita y Chepita.
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Imagen # 5

Acto en Caracas conmemoración de Maestra

Honoraria.

 A los meses, nos invitan nuevamente a

Caracas la Universidad UNEARTE, esta

vez para darnos un reconocimiento

como maestras honorarias, fuimos

seleccionadas mi compañera Margarita y

yo, en representación de textil y del

páramo, otra  grata invitación en donde

nos reconocen como maestras por el

saber de nuestros antepasado, fue muy

grata esta actividad, porque nos tomaron

en cuenta y de cierta manera nos

valoraron nuestro trabajo, cosa que ni

las personas de mi pueblo lo hacen, son

muy pocas quienes apoyan y se interesan

de nuestra cultura.En este acto se habían

planteado varias propuestas para

fortalecer cada vez mas nuestra

identidad cultural por medio del textil,

nos llegamos a reunir dos o tres meses

con el ministro de cultura Farruco Sesto,  
quien estuvo muy interesado en las propuestas pero no se puedo llevar nada a cabo,

ni más encuentro con los estudiantes de UNEARTE, quienes estaban ansiosos y

encantados por el textil.

 Puede decir que, desde que comencé a tejer también comencé a enseñar, así que

sonmuchos los años que he estado como profesora.

 He tenido las piezas en exposiciones en diferentes partes de Mérida, Caracas,

Barquisimeto, Maracay, Maracaibo, Táchira, en otros países, de las cuales no

regresan cuando salen del país, porque gracias a Dios se venden. También tuve la

oportunidad de viajar a Canadá para el año 2013, en donde fui por una semana,

solamente fue otra Señorade Ciudad Bolívar y yo representado a Venezuela con

nuestros trabajos. Estuve a punto de dictar un taller allá, pero por falta de tiempo no

se pudo, las personas quedaron encantadas con los trabajos que llevé.
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Es un orgullo representar a Venezuela y a los artesanos en textil, no solamente fuera

de mi país, también cuando se participaba en exposiciones en algunos estados, es

una satisfacción que uno dentro de su pecho siente, el trabajo que uno hace con

tanta dedicación y amor, ylos demás lo aprecien por más sencillo que se vea, pero en

el fondo tiene un gran esfuerzo, eso le da auno más valor y entusiasmo para seguir.

Habían ocasiones que de repente no se vendían, pero las personas observaban las

piezas las admiraban y felicitaban, eso también es gratificante para un artista para el

artesano. No para llenarse de ego o fachosería, sino porque hay que admirar y

felicitar el esfuerzo del otro, la habilidaddel otro y la pacienciadel otro.

El mundo del tejido es tan pero tan amplio, que le ofrece trabajo, creatividad, conocer

otras personas que se esfuerzan igual que uno, nos proporciona salud es como un

deporte uno se concentra tanto en tejer una pieza que se olvida de todo lo demás

entra en un estado como de meditación, conoce otros lugares, le da de comer, vestir,

vivienda, que no me ha dado el tejido a mí. No sólo lo material, conservo también

lindas amistades que me han apoyado mucho, he compartido con personas muy

sencillas que valoran nuestrotrabajo, con extranjeros que nos admiran y han hecho

mucho por nuestros productos dentro y fuera de Venezuela. La Sra. Bárbara, fue una

de ellas, con nuestras piezas hacia unas exposiciones muy lindas acá en Caracas y

luego por allá en Alemania, Suiza en esos otros países, hasta nos hizo una revista

muy pero muy bien hecha.

A continuación podrán observarlas piezas que realice y colocaron en la revista:
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Imagen #6
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Imagen #7
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Imagen #8
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Imagen #9 Descripción de las piezas
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Imagen #10

Pág. 36



15

Imagen #11

Pág. 37
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Imagen #12

Pág. 38
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Imagen #13

Pág. 39
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Imagen #14

Pág. 40
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Imagen #15

Pág. 41
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Imagen #16

Pág. 42
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Imagen #17

Pág. 43
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Imagen #18

Pág. 44
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Imagen #19

Pág. 45



24

Imagen #20

Pág. 46
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 Y así como ella, también nos apoyo en

exposiciones y llevarse los trabajos al

extranjero la Sra. Denys y el Sr. Idon

quienes también eran extranjeros, eran

coleccionistas de trabajos artesanales,

pero cada quien por su lado se llevaban

las piezas y nos la pagaban bien en aquel

entonces. Me acuerdo que entre los dos

montaron una exposición en Caracas en

Altamira y le colocaron el nombre a la

exposición La Curuba y eso llamo mucho

la atenciónde los visitantes.

En ocasiones ellos nos decían como

querían el modelo de la pieza y se las

hacíamos tal cual como ellos nos la

diseñaban y en otras ocasiones nos

dejaban nuestra libertad de diseñar lo

que queríamos. Tiempos, que ya no

volverán, ya uno pues tampoco tiene esa

agilidad de tejer en una semana una

cobija matrimonial, ni de ir a buscar las

plantas y soplar el fogón par teñir, pero

poco a poco lo vamos haciendo, se nos

lleva más tiempo pero igual lo hacemos.

Y de enseñar, siempre dispuesta a dejar

esa herencia al que de verdad quiera

aprender este oficio.

 Tuve la oportunidad de ir a Maracay con

empresas POLAR, para recibir unos

talleres interesantes de diseño y de costo,

muy buenos. Estas clases duraron varios 

meses, era trimestral, uno se dirigía

hasta Maracay duraba una semana

completa de clases mañanay tarde y

luego volvía a los dos o tres meses y así

como por tres años o más. Uno siempre

está aprendiendo todos los días con las

propias prácticas y también

compartiendo con otros tejedores uno

aprende de ellos y de sus experiencias.

He trabajado por muchos años con la

Sra. Margarita, con Chepita, Rosa, Rigo,

Enedina, Epifanía… si me pongo a

nombrarlos a todos no termino, son

muchos mis compañeros de trabajode

textil, unos ya no están pero medejaron

su enseñanzas y un bonito recuerdo.

 Cada artista tiene su manera de ver y de

percibir las cosas y por ellos todos somos

distintos al igual que nuestras piezas.

Nos identificamos por características que

hacemos resaltar en las piezas, por

colores opacos, otros más llamativos,

otros con formas simétricas, otros sin

forma o formas no tan uniformes… y así

creamos nuestras piezas. Y por más que

nos den a todos hacer la misma pieza no

nos va a quedar igual, cada quien tiene

su esenciay así lo expresamos con

nuestras manos y el telar. Y lo mejor es

que todas son valiosas e irrepetibles.

Cuando me preguntan del telar, del

tejido, me inspiro de tal manera que me

emociono mucho, me han entrevistado

varios canales de radio y televisión como 
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glovovisión, televen, TAM y otras personas más que han hecho micros y cuando me

hacen la primera pregunta después no hay quien me pare, porque hablar de lo que a

uno le gusta hacer y de todas esas experiencias inolvidables es maravilloso. Para mi

cada exposición, cada taller, cada lugar, cada persona son difíciles de olvidar porque

de todos he aprendido muchísimo y gracias a ellos y a esos momentoshoy me siento

orgullosa de nacer en el páramo y ser una conservadora de nuestras tradiciones

culturales parameras y cada vez me convenzo más que escogí en vida la mejor de las

profesiones que me pudieron dejar nuestros abuelos: el tejido en telar.

 Comparto con ustedes imágenes de lo que tengo ahorita en el taller y con eso cierro

el resumen de mi vida con el telar, no se puede mostrar todas las piezas que he

hecho, pero espero que la que pudieron observar les haya gustado mucho y se

puedan imaginar las otras.

Imagen # 21

Lana lavada, lista para escarmenar.
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IImagen # 24

Lana hilada.

IImagen # 25

Lana hilada color natural. 
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Imagen # 26

Comienzo de tejido en telarhorizontal, realizado por unestudiante de la Sra. Dora
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Imagen # 27

Bolsos y bufanda tejidos en telar horizontal con lana de ovejas.

Imagen # 28

Gorros con lanilla y lana.
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IImagen # 29

Bolsos con lana de oveja tejida en telar horizontal.
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Imagen # 30

Chaleco tejido en telar horizontal con lanilla.
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Imagen # 31

Chaleco tejido en telar horizontal con lana de oveja colornatural
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Imagen # 32

Lana de oveja preparada con técnica de jabón y agua

caliente. El resultado como un fieltro.
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Componentes académicos para educación media general.

Áreas en donde se ubican los saberes para los casos de media diversificada. Gráfico

propio. 


